

LE CANADA

Publié par la Cie. d'Imp. d'Ottawa.

EDITION QUOTIDIENNE

OSCAR McDONELL, Directeur.

9eme ANNEE, No. 203.

OTTAWA, MERCREDI 14 DECEMBRE 1887.

LE NUMERO : 2 CENTS.

LE CANADA

FONDÉ EN 1879

Prix de l'abonnement

EDITION QUOTIDIENNE

Un an, pour la ville.....\$4.00

en dehors de la ville.....3.00

EDITION HEBDOMADAIRE

Un an.....\$1.00

Invariablement payable d'avance.

Toutes lettres, correspondances etc. etc. etc. doivent être adressées à :

OSCAR McDONELL, OTTAWA, ONT.

BUREAUX ET ATELIERS

115 rue St. Patrick

414 et 416 rue Sussex.

LE CANADA

Ottawa, 14 Dec. 1887

L'honorable M. Chapeau partira pour New York demain.

M. Ferguson M. P. est en ville et veut obtenir du gouvernement la permission de se servir de l'eau du canal Welland pour l'aqueduc de la ville de Welland.

Les juges de la cour suprême ont rendu plusieurs jugements aujourd'hui.

L'honorable M. Middleton part aujourd'hui pour Washington, afin de compléter avec le gouvernement américain certains arrangements concernant le transport des livres par la maille.

Le *Courier Fédéral* prétend que M. Larose a perdu son siège au conseil seulement parce qu'il n'avait pas donné assez tôt sa résignation de commissaire de licences.

Notre confrère est dans l'erreur. Le jugement de la cour porte que M. Larose n'était pas entré sur le rôle d'évaluation pour un montant suffisant, pour le qualifier et il ne mentionne aucunement la résignation, dont parle le *Courier*.

C'est demain qu'a lieu la votation à Yarmouth et Shelburne.

L'Electeur dit qu'il est rémué que l'honorable M. Gings, conseiller législatif, a adressé, il y a quelque temps, sa résignation au gouvernement pour cause de vieillesse.

UN JUGE RÉSIDANT A PRESCOTT-RUSSELL. Le "Journal de Québec" dit : "On dit que M. L. A. Olivier, avocat d'Ottawa, sera nommé juge pour les comtés de Russell et de Prescott."

Nous croyons que cette nomination serait bien vue. Les comtés de Russell et de Prescott sont en grand majorité composés de Canadiens français, qui verraient avec plaisir l'un des leurs monter sur le banc.

Si M. Olivier est nommé juge ce sera la première fois qu'un Canadien-français aura été nommé à ce poste important dans la province d'Ontario.

M. Olivier a su se faire une bonne clientèle dans la capitale fédérale, il parle également bien l'anglais et le français.

Le congrès américain se compose de 76 sénateurs et de 326 membres de la chambre basse, ou des représentants. Il y a, en outre, huit députés des Territoires, qui ont seulement voix consultative.

Au point de vue des parties politiques, le congrès se décompose comme suit : Le Sénat : républicains 38 ; démocrates, 37 ; indépendants, 1. La chambre des représentants : démocrates, 168 ; républicains, 154 ; indépendants, 2 ; ouvrier, 1.

L'Electeur et la Justice, de Québec, disent que le gouvernement Mercier est maintenant soutenu par 37 députés non contestés. Ils ajoutent qu'il n'y a plus que 16 opposants. Il reste pour compléter la représentation, 5 sièges vacants, 6 contestés et celui de l'orateur.

Les mêmes orateurs prétendent que le conseil législatif de Québec a également subi une transformation véritable. Ils portent dans cette assemblée le nombre des ministériels à 9 ; celui des opposants à 9 ; le nombre des indépendants à 5. Puis, il y a l'orateur.

Tous ces calculs n'ont pas à nos yeux une signification très-alarmanche pour le parti conservateur. Quand l'heure sonnera la majorité-Mercier fondra comme du beurre.

On plaint avec raison les pauvres d'Irlande, et l'on signale, avec indignation les nombreuses évictions opérées par les landlords. Il ne faut pas aller si loin pour trouver un état de société encore moins enviable.

La cité de New-York peut être citée comme exemple. Il se fait plus d'évictions dans une semaine

à New-York qu'en Irlande dans un mois. Du 30 juin, 1885, au 30 juin 1886, il y eut en Irlande, 2,088 familles expulsées des maisons occupées par elles. Ce chiffre représente, à 5 personnes par famille, 8,817 êtres humains. Dans la cité de New-York, durant la même période, il y a eu 22,804 évictions, soit, 24,030 personnes, en se basant sur la même estimation que ci-dessus. Il y a donc, dans la cité de New-York, onze fois plus d'évictions qu'en Irlande, si nous adoptons l'année 1885-86 comme point de comparaison.

Nous remercions notre distingué confrère, "The Evening Journal", de bonnes paroles qu'il nous adresse dans son numéro du 12. Nous voudrions mériter ses éloges comme il le mérite, lui-même, par sa modération et son indépendance, la popularité qu'il possède. "L'Evening Journal" est l'un des journaux les plus complets et les plus intéressants d'Ontario.

Voici quelques détails intéressants relatifs à la province de Québec. La colonisation de cette province la plus ancienne de la confédération canadienne, a subi un temps d'arrêt, parce que les voies de communication faisaient défaut. Mais cette cause est sur le point de disparaître tout à fait. La lisière sud, qui borde le fleuve St Laurent est maintenant sillonnée de chemins de fer. Il reste la lisière nord, qui sera bientôt, à son tour, traversée en tous sens par des voies semblables à celles de la lisière sud.

Mais l'avenir de la colonisation n'est ni au sud du St Laurent, ni sur la lisière située entre la rive nord et les Laurentides. C'est au nord de cette dernière chaîne de montagnes que se porte l'attention du public. Il y a à un territoire d'une étendue habitable estimée à 99,000,000 d'acres. C'est à peu près les trois quarts de l'étendue totale habitable de la province de Québec, soit 120,000,000 d'acres.

C'est dans cette région nord que se trouvent les belles vallées du Saguenay, du Saint Maurice et de l'Ottawa. Pour atteindre ces territoires il y a déjà quatre voies principales de chemin de fer :

1. Le chemin du lac St Jean, en arrière de Québec ; 2. le chemin des Piles et des Basses Laurentides, en arrière de Trois-Rivières ; 3. le chemin des caoutchoucs du Nord, de la Rouge et de la Lièvre—en arrière de Montréal ; et 4. le chemin de la Gatineau, en arrière d'Ottawa.

D'autres, voies tributaires, ne se feront pas attendre longtemps, et ce n'est pas se montrer trop optimiste que d'espérer voir s'accomplir d'ici à une dizaine d'années un grand progrès dans ce "back country", de la province de Québec.

IGNORANCE CRASSE.

Le nouvel écrivain, qui fait dans "l'Electeur", est d'une ignorance, qui amuse plus qu'elle n'intéresse. Il vient de publier d'immenses articles sur l'union commerciale, sujet qu'il paraît comprendre comme nous comprenons le chinois.

Il nous suffira de relever un seul point pour faire briller au grand jour le vide de l'argumentation du confrère.

Il nous parle de l'immense avantage que nous procurait le traité de réciprocité de 1854.

Il nous dit en substance que ce traité profitait beaucoup plus au Canada qu'aux Etats-Unis ; que la balance du commerce, qui s'est fait entre les deux pays, de 1854 à 1865, période du traité, fut largement en faveur du Canada ; que grâce à ce traité les Etats-Unis admettaient chez eux, libres de droits, presque toutes les productions des provinces ; que les chemins de fer canadiens d'alors n'étaient des exploitations possibles et ne pouvaient être sustentés que par le commerce de fret qu'ils commandaient tout le long de la frontière américaine. Bref, d'après "l'Electeur", tous ces avantages ont disparu avec l'abrogation du traité, et nous devons cette abrogation à la conduite hostile des gouvernements anglais et canadiens à l'égard des Etats-Unis, lors de leur guerre civile. "L'Electeur" ajoute que le gouvernement canadien crut pouvoir répondre aux Etats-Unis en établissant le système de représailles, qui est notre politique nationale d'aujourd'hui.

Voici maintenant les preuves du confrère :

"De 1854 à 1865, dit-il, c'est-à-dire en moins de douze ans, nous avons exporté aux Etats-Unis pour deux cent-quarante millions de produits, tandis qu'ils ne nous

envoyaient que pour cent-vingt-cinq millions de paine. De tous les articles que le Canada pouvait exporter, 96 pour 100 pénétraient dans les Etats-Unis sans payer de droits, tandis qu'ils ne nous en expédiaient que pour 58 pour cent dans les mêmes conditions, c'est-à-dire, qu'il restait encore 42 pour cent de produits américains frappés d'impôts à nos frontières."

Nous voyons que "l'Electeur" ne se donne pas la peine de puiser ses renseignements aux sources officielles. Voici ce que nous dit la statistique officielle, qui défie toute contradiction :

De 1854 à 1866, période du traité de réciprocité entre le Canada et les Etats-Unis, les exportations totales des Etats-Unis dans l'Amérique britannique du Nord se sont élevées à \$368,188,088, et non à 240 millions, comme le dit le mauvais chiffreur de l'organe libéral, tandis que les exportations de l'Amérique britannique aux Etats-Unis se sont montées à \$267,612,131. C'est donc une balance en faveur des Etats-Unis de \$95,575,957, au lieu d'être une balance en faveur du Canada, comme le dit "l'Electeur."

Et c'est avec de tels arguments que l'organe rouge veut nous faire accepter l'union commerciale.

Nous pourrions démolir avec la même facilité tout le reste de ses articles. Et pourtant, ce n'est pas la prétention, qui manque au confrère. Ce n'est pas, non plus, l'absence d'un grand effort, qui apparaît dans chaque ligne, et qui fatigue même le lecteur.

ENCORE M. PERLY M. P.

Nous avons fait observer, hier, que le *Free Press* avait pris le député d'Ottawa, M. Perly, sous sa toute puissante protection. Ce journal prétend que nous avons attaqué injustement son protégé, qui n'a pas supporté la candidature de M. Rochon. ni pris aucune part à l'élection du comté d'Ottawa. L'affirmation du *Free Press* est purement gratuite, et il admettra que nous ne sommes pas obligés d'accepter son *ipse dixit*.

Le *Free Press* ne nous dit pas s'il est autorisé à nous opposer ce démenti. Du reste, ce n'est pas à lui qu'il appartient de rectifier cette question de fait ; c'est à M. Perly lui-même. Or, le silence de ce dernier nous donne raison et justifie pleinement ce que nous avons dit de lui.

LES 150,000 CANADIENS-FRANÇAIS.

Le "Free Press" s'est aperçu qu'il déplaçait à sa clientèle française d'Ottawa en s'opposant à la nomination d'un juge canadien-français à Prescott et Russell, et il revient sur ses pas, voulant calmer les mécontentements. Il nous assure maintenant que nous avons tort de lui attribuer une telle intention, et il insinue que ce n'est pas lui, mais le gouvernement qui est hostile. Cette tactique ne manque pas d'habileté. C'est porter la guerre en Afrique pour se sauver soi-même. Mais l'avenir dira que le gouvernement n'est pas disposé à s'attirer le reproche d'ignorer les 150,000 canadiens-français d'Ontario, comme le fait le gouvernement-Mowat en matière de nominations.

De son côté, le "Mail", signalant la position que nous avons prise sur cette question, ajoute que "l'on pourra bien dire bonjour à la bonne administration de la justice, si les nominations de juges deviennent désormais des questions de race et de religion."

Nous sommes bien de l'avis du "Mail". Mais, lui aussi, déplace la question, et vient porter la discussion sur un autre terrain.

Le "Mail", par cette ruse, voudrait échapper à l'obligation de répondre à la véritable question, qui est de savoir si, vu les 150,000 français, qui habitent Ontario, il ne serait pas juste qu'il y eût sur le banc un juge de cette nationalité ?

Nous n'en faisons pas une question de race et de religion ; c'est tout simplement une question d'équité et de "british fair play."

FERRONNERIES DE TOUTES ESPECES

POELES

DE CUISINE ET DE PASSAGE

En Gros et en Détail

Chez

E. G. LAVERDURE, 69 & 75 RUE WILLIAM.

Ottawa, 19 Nov. 1887—ja.

B. G. Cet

EST RESERVE.

Larose & Cie

Rue RIDEAU.

28 11 87—lm.

VENTE SPECIALE AU COMPTANT

SOIE NOIRE

Articles de meilleure qualité vendus au dessous du prix coûtant

GRANDE VENTE AU COMPTANT

TWEEDS

Tweeds de 75cts pour 50cts.

Grande Vente d'Etouffes à Robes

CACHEMIRE DE COULEUR

35 pouces de large, pour 17c.

BRYSON GRAHAM & CIE.

148, 150, 152, 154, rue Sparks

& Cie.

1-11-87—la

Valant la peine d'être Lu

5 lbs. de meilleur Raisin à pudding et une livre de thé de 50 centimes pour 70 centimes, ce qui fait \$1.00 pour 75 centimes.

Trois livres de raisins et un livre de thé de 40 centimes pour 50 centimes, ce qui fait 75 centimes pour 50 centimes.

Nous offrons ce avantage pour la balance de l'année et nous ne considérons tellement la valeur que toute personne qui a besoin de

BONS THÉS

Raisins

Pour les fêtes devrait l'acheter à nos magasins.

Stroud Frere,

109 RUE RIDEAU, 176 RUE SPARKS, Belle-Ville, Toronto, Kingston et Montreal.

29 11 87—lm

ST-LEON

Marchant à la Victoire

Attaque l'ennemi caché qui détruit secrètement les organes vitaux qui sapent les bases de la vie, de la santé, du bonheur. L'usage abondant de **L'ÉLAN ST LEON**, chassera rapidement du système les terribles ennemis suivants :

DYSPEPSIE
INDIGESTION
CONSTIPATION
RHUMATISME
BILIE

MALADIES DU FOIE
ET DES REINS
DARTRES
BRONCHITES
GATARRHE
MAUX DE TÊTE
ACIDITÉ DU COEUR
SANG IMPUR
HEMORRHOÏDES
GRAVELLE
AFFECTIONS CHRONIQUES
RHUME
GOUTTE ETC.

A vendre en gros et en détail au

No. 534 Rue Sussex, Ottawa.

Ottawa, 19 Nov 1886—la.

Entrepot de Lard

DE

1ÈRE CLASSE

Lard en baril Boudin épice Lard (E. Breakfast) Lard (S. Cut) Parties du dos. (Short Cut) Épaulettes. (Prime Mess)

Lard préparé Long clair Cumberland Fume (L. C.) (G. G.) Saucisses de Bolognaise Tête en fromage. Saucisses. Pieds de cochon. Langues. Filets.

Viandes fumées Jambons à toutes longueurs. grossiers. Filets.

Viandes enveloppées &c. extra

Les Viandes jumées sont garanties bonnes lorsqu'elles sont expédiées. Elles devront être examinées sur réception.

Thompson & Slattery

EMPAQUETEURS DE LARD

No. 11 et 13 Rue York, OTTAWA, CANADA. 7 12 87—lm

APOLOGIE!

En conséquence du trafic considérable de thé qui se fait sur le Pacifique Canadien, mes importations de thé, ont été retardées mais néanmoins seront ici vers le 15 courant.

Venez me voir pour des Thés à bon marché.

Raisins seulement 7 cents.

JOHN CASEY,

294 & 296 Rue Dalhousie OTTAWA: 2 12 87—lm

EMPLOI DEMANDEE

Un jeune homme, Canadien nouvellement arrivé dans cette ville, possédant le français et l'anglais et ayant eu une expérience dans le commerce d'épicerie et marchandises sèches, offre ses services comme commis. S'adresser à

H. SAVARD
RUE SUSSEX, "Manitoba House", 7 12 87—2s.

BULLETIN DU JOUR.

M. Ferry est en pleine voie de guérison.

Le cabinet anglais a décidé de convoquer les chambres pour le 7 février prochain.

L'organe de M. Clemenceau et d'autres journaux radicaux de Paris lancent de violentes attaques contre le nouveau ministère.

Le président Carnot a envoyé, hier, son message aux chambres.

A la prochaine session, le gouvernement anglais a l'intention de limiter à une semaine le débat sur l'adresse en réponse au discours du trône.

Une nouvelle conférence militaire a été tenue, hier, à Vienne. Des officiers ingénieurs sont partis pour la Galicie dans le but de faire l'examen des fortresses, des chemins de fer, des ponts, etc.

M. Tirard, premier ministre et ministre des finances va présenter un bill demandant des subsides pour trois mois.

Après la lecture du message présidentiel, hier, les chambres françaises ont ajourné pour jusqu'à demain.

En vertu d'une loi mexicaine défendant toute cérémonie religieuse dans les rues, 20 des plus riches résidents de la ville de Mexico ont été condamnés à l'amende pour avoir illuminé leurs maisons à l'occasion de la fête de "Notre-Dame de Guadalupe."

Le conseil de ville d'Atlanta, état de Georgie, vient d'élever à \$1,500 le prix des licences pour la vente en détail des boissons.

Le Reichstag allemand doit reprendre aujourd'hui le débat sur le projet de loi affectant les droits sur les céréales.

Lord et Lady Lansdowne doivent assister ce soir, à Montréal, à l'ouverture du rond à patiner Victoria.

L'adresse du cercle catholique, de Québec à Sa Sainteté le Pape Léon XIII, à l'occasion de son jubilé a été expédiée. Elle est accompagnée d'un cadeau de £40 sterling, soit environ \$200.

Les élections municipales ont eu lieu hier, à Winnipeg. Le maire Jones a été réélu par acclamation.

Un riche marchand chinois, à San Francisco est accusé de faire émigrer des femmes de son pays dans un but immoral.

L'enquête dans la cause de l'armée du salut, à Québec, se continuera, vendredi.

L'affaire Fahey-Neagele donne cause à des rumeurs sans nombre à Montréal. L'enquête se fait à huis-clos.

Ed. O'Leary,

No. 514, RUE SUSSEX.

L'assortiment le meilleur, le mieux choisi et à plus bas prix à Ottawa, de Hardes faites et articles de toilette pour messieurs. Pour l'élégance et le fait dans les habillements on est prié de juger par une visite.

Ottawa, 19 Nov. 1887—lm.

RESUME TELEGRAPHIQUE

(Dépêches de cette après midi)

Le prince impérial Berlin, 14—Le prince impérial d'Allemagne a appris que de nombreux projets de fêtes avaient été abandonnés à cause du mauvais état de sa santé. Le prince est profondément touché de cette marque de sympathies.

Les troupes russes Vienne, 14—Le général Kama roff a été nommé commandant des troupes russes campées entre Vran-gord et Lublin. La presse d'ici veut qu'il soit bien compris en Russie que l'Autriche a des intentions pacifiques.

A pronos de Robes

ETOFFES A ROBES

La grande variété et le choix illimité que nous offrons en cette ligne ne saurait être surpassée. Nous avons attentivement vaillamment procuré tout ce qui est nouveau en fait

D'étoffes à Robes

et il est impossible de concevoir rien de plus complet. Il est superflu d'ajouter que les prix sont des plus avantageux. Si vous désirez épargner de l'argent, ne manquez pas de venir nous faire une visite à bonne heure et vous procurer ce qu'il y a de mieux à votre choix dans tous les départements d'après nos prix les plus réduits.

GANTS DE KID

De 45 cent, à quatre boutons, des couleurs les plus nouvelles.

MAGASIN A BON MARCHÉ

L'établissement par excellence pour la confection de Robes.

Dupuis & Nolin

Ottawa, 19 Nov. 1887—la.

Successeur de Rosa

Londres, 14—Hamilton Williams, de New-York, va, dit-on, succéder à O'Donovan Rosa comme chef des nationalistes de New-York.

Williams aurait £200,000 pour pourvoir à l'organisation de son parti.

Succès d'un duel Buda Pesth 14—Lidraty, le député hongrois qui s'est battu en duel avec son genéral, vient de mourir de ses blessures.

Le nouveau Premier français Paris, 14—M. Tirard a déclaré hier, dans une entrevue, qu'il n'était pas un politicien mais un homme d'affaire, et qu'il désirait s'occuper tout spécialement du commerce et des finances.

Le presse-allemande et M. Tirard Berlin, 14—La presse allemande est réservée dans ses commentaires sur le cabinet français.

Le "North German Gazette" dit que c'est un ministère strictement d'affaires, ne représentant aucun parti politique.

Le "Tageblatt" est content que M. Florens soit encore ministre des affaires étrangères.

Comte Kalmoky Vienne, 14—Le fait que le comte Kalmoky n'était pas présent hier, au conseil militaire est une preuve qu'il n'y a eu aucune affaire importante de discuter à ce conseil.

Fausse rumeur Berlin, 14—On proteste fortement contre certains journaux semi-officiels qui nuisent aux affaires en troublant l'esprit public avec des rumeurs de guerre.

Kansas City, 14—Morrison Manford, éditeur du "Times", qui a été assailli par Corrigan, est mieux. Si ces deux hommes se rencontrent, un de deux tombera. Aucun journaliste ne sort dans la ville sans être armé.

Le prince impérial Londres 14—Le Dr McKensie est parti pour San Remo où il doit de nouveau étudier la maladie du prince impérial.

Refus de signer Dublin 14—Il paraît que le duc de Norfolk et sir Geo. Erington, deux catholiques éminents ont refusé de signer l'adresse que les anglais catholiques doivent présenter à Mgr Persico, en faveur du Home Rule pour l'Irlande.

Duluth Minn. 14—E. L. Sawyer, secrétaire de la "Duluth Roller Mill Co.", vient d'enlever \$50,000 à cette compagnie.

Alarmant Vienne, 14—Une dépêche reçue ici dit que l'état du prince a tout à coup empiré. C'est ce qui explique le départ d'Angleterre, du Dr Mackenzie, pour San Remo.

Arrivée Londres, 14—Le steamer "Ethiopia" de New York.

Chicago, 14—Le club de "base ball", de Brooklyn, s'est assuré, au prix de \$5,000, le concours d'un certain membre du club de St Louis, pour la prochaine saison.